

# Conseil départemental

# 80 ans

COMMÉMORATION

DE L'EXIL DES RÉPUBLICAINS  
ESPAGNOLS (1939)

Judi 25 juillet à 17h  
**CONFÉRENCE**

en partenariat avec  
l'association Memoria y Exilio

**EXPOSITION :**  
**HOMMAGE À L'EXIL**  
**ET AU COMBAT RÉPUBLICAIN**  
**ESPAGNOLS**

Aux Olivétains  
à Saint-Bertrand-de-Comminges  
Du 4 juin au 29 sep 2019



**Agir  
pour vous !**

Olivétains,  
Saint-Bertrand-de-Comminges  
**JEUDI 25 JUILLET 2019**

16h > 17h

## VISITE COMMENTÉE

### de l'exposition « **Hommage à l'exil et au combat républicain** »

Cette exposition présente des photographies de Germaine Chaumel et d'Enrique Tapia Jimenez. Ces images sont un témoignage de l'exil républicain espagnol en Haute-Garonne.

Germaine Chaumel, première femme reporter-photographe du département, a immortalisé l'exil de plus de 7 500 Espagnols, civils et combattants républicains, dans le Val d'Aran en avril 1938.

Enrique Tapia Jimenez était un combattant républicain espagnol, pris dans le flot de la Retirada en février 1939 avec sa famille. Passionné de photographie, Enrique Tapia a fixé de l'intérieur les premières baraques des camps d'Argelès-sur-Mer et de Saint-Cyprien. Sa passion nous permet de suivre son exil à Toulouse pendant la guerre jusqu'après la mort de Franco.

Ces clichés sont complétés par des photographies de la Retirada issues de la collection des Archives départementales ainsi que par l'exposition pédagogique du Musée de la Résistance et de la Déportation de Haute-Garonne.

17h > 19h

## CONFÉRENCE

en partenariat avec l'association Memoria y Exilio

MEMORIA Y EXILIO 

### **Michel Perez, lecture de lettres d'adieu écrites avant d'être fusillés, dans les prisons de Cantabrie sous la dictature franquiste**

Extraits de l'ouvrage d'Antonio Ontañón Toca « Rescatados del Olvido », qui rend hommage aux milliers de Républicains espagnols condamnés à mort sous Franco, oubliés dans les fosses communes du franquisme (1939-1975)

